

令和5年第9回浅口市教育委員会臨時会議事録

1. 招集日時 令和5年9月11日（月）
2. 場 所 浅口市中央公民館第3会議室
3. 開 会 午後4時00分
4. 閉 会 午後4時55分
5. 出席者 中野留美 高戸崇 藤澤弘幸 佐藤賢次 吉田英子
6. 説明のために出席した者の氏名  
教育次長 難波勝敏 教育総務課長 瀬良昌弘  
学校教育課長 池田一成  
教育総務課 平井恵美子（事務局）
7. 傍聴人 なし
8. 議 事

日程1 議事録署名委員について  
浅口市教育委員会議規則第29条により藤澤委員を指名。  
(了承)

日程2 会期について  
本日9月11日の1日会期。  
(承認)

日程3 議案第44号 寄島地区義務教育学校の校名について  
(学校教育課長)  
8月に寄島地区義務教育学校開設準備委員会が義務教育学校の校名検討の参考とするために学校名募集を実施した。寄島地区の住民から280枚の回答があった。最も多かった回答は、156枚で「寄島学園」であった。次に25枚の「寄島もやい学園」、6枚の「寄島未来学園」、4枚の「寄島しおか

ぜ学園」、その他という結果であった。この結果を受け、寄島地区義務教育学校開設準備委員会の校名担当部会である地域部会が校名について協議し、「寄島学園」「寄島もやい学園」「寄島しおかぜ学園」の3案に絞った。3案に絞った理由として、「寄島学園」は、募集結果で最も多かったこと。「寄島もやい学園」は、寄島小中学校の共有目標である「育てよう！生きる力と、もやいの心をもつ子ども」の「もやい」という言葉を使うことで寄島らしさでること。「もやい」とは、杭などに船をつなぐことで、船をつなぎとめるために「もやい結び」を使う。「もやい」には「支え合う・助け合う」「人と人との心をつなぐ」という意味が込められている。「寄島しおかぜ学園」は、寄島小学校での異学年交流のための縦割り班活動を「しおかぜタイム」と呼んでいることから、これからも異学年の交流を大切にしたい思いから選ばれた。また、義務教育学校を校名に付けるかを協議した。県内の義務教育学校である山南学園、旭学園は義務教育学校をつけていない。義務教育学校をつけると非常に長くなり、子どもが記載等する際に書きづらいのではないかという理由で、義務教育学校はつけないことで開設準備委員会ではまとまった。

9月7日の寄島地区義務教育学校開設準備委員会にて、3案を元に校名の検討が行われた。最も回答数が多い「寄島学園」がよいという意見、「もやいの心」は小中学校で大切にしているものであり、徐々に地域にも浸透しているので、「もやい」という言葉で他にはない特徴ある学校名になるのではないかという意見の2案で協議が進められた。「寄島学園」は現在、竜南保育園、寄島こども園、寄島小中学校の通称を表す言葉として使われており、義務教育学校で校名とすると混乱するのではないかと意見があった。また、募集結果では半数以上が占めている「寄島学園」は156枚、「寄島もやい学園」は25枚であり、数を考えると「寄島もやい学園」を推すのであれば相当な理由が必要であると意見があった。

最終的に、16名の委員の多数決で「寄島もやい学園」14票、「寄島学園」2票という結果になった。寄島地区学校開設準備委員会の考えとしては、「浅口市立寄島もやい学園」がよいという検討結果となったことを報告する。寄島地区義務教育学校の校名について審議をお願いする。

(教育委員)

開設準備委員会が16名で開催されているが、構成はどうなっているか。

(学校教育課)

地区の民生委員、小中園のPTA会長、寄島の園、小、中の校園長等の他、委員長は岡山大学梶井教授、副委員長は学校運営協議会会長である。

(教育長)

アンケートの扱いについて説明をお願いします。

(学校教育課長)

寄島地区義務教育学校開設準備委員会委員長名にて、学校名を検討する際の、参考意見にするためにアンケートを募った。数が多いものに決まるというものではない。

(教育委員)

280枚の回答があり、半数以上の156枚が「寄島学園」がよいと書いているにも関わらず、25枚の「寄島もやい学園」がよいというには、どんな思いでいわれたのかと思うが、その辺りの説明をお願いします。

(学校教育課)

検討の会に参加していたので、その会での意見をお伝えする。応募用紙に考えた名称に対する思いを書く欄があるが、何が良いのか分からないので「寄島学園」を選んだという率直な意見があり、一意見ではあるが、実際に「寄島学園」にどれだけの思いがあるのかという意見もあった。「寄島学園」が浸透しているので良いという委員の意見もあった。「もやいの心」を育てたいとのことで、最初から「寄島もやい学園」を推している委員もいた。学校運営協議会の中で「もやい」という言葉が浸透してきており、寄島小学校の芝生広場も「もやい広場」という名前である。寄島らしさを現わすのによいのではないかと意見があった。そういった意見交換をする中で「もやい」という言葉を入れたいとなった。

(教育委員)

「寄島学園」が156枚、「寄島もやい学園」が25枚、数からみると、客観的には、相当な理由がなければ「寄島もやい学園」に決めることは難しい。浅口市全体を考えたときに理解が得られないのではないかと思う。

(学校教育課)

学校に「もやい」という言葉をつけることで、より寄島らしさを現わすことができ、支え合う、助け合う、人と人との心をつなぐという意見がよいということで一致した。

(教育長)

それが市民の理解を得られる、相応の理由となるか。

(教育委員)

「もやい」という言葉は、寄島らしさではあるが、寄島固有過ぎると感じるのではないか。

(学校教育課)

委員の中にも「もやい」の言葉の意味が最近やっと分かったという方もいた。意味を知るととてもいい言葉だと思っているとっていた。

(教育委員)

校名としてどうかという意見はあったか。

(学校教育課長)

校名としてふさわしいかとか、第三者からみてどうかという検討はなかった。

(教育総務課長)

「寄島もやい学園」になった場合、他の学校に行ったときに分かりづらいと言われるかもしれないが、意味を子ども達が友達同士で話をしたら、逆に「もやい」という言葉を覚えてもらえるのではないかという意見はあった。

(教育委員)

意見を聞いて、委員の方の強い思いは伝わったが、寄島に住んでいない者の意見として言うと、「もやい」という言葉は辞書を引いて調べて分かる言葉であり、校名として使うにはまだ今の段階では一般の方に理解しがたい言葉である。「もやい」という言葉は目標等で示してはどうか。

(教育委員)

アンケート用紙に「もやい」という言葉がないのにも関わらず、25名の方が「もやい」という言葉を選ばれたことは意味があることだとは思う。「もやい」の言葉が最初からアンケートに入っていたら結果どうなっていたのかということが気になる。

(教育委員)

準備委員会からの報告は、決定ではないということで良いか。

(教育長)

決定ではなく、検討した結果の報告である。

(教育委員)

「寄島学園」と「寄島もやい学園」でアンケートを実施し、検討することは可能か。「もやい」という言葉や「もやいの心」や「もやいの精神」は、先ほどあったように目標等で示した方が受け込みやすく、カリキュラムにおいて学んでいく気持ちだと思う。校名としてふさわしいと思うかを問い直したい。

(学校教育課)

2案でのアンケート実施の提案を寄島地区義務教育学校開設準備委員会に依頼することは可能である。

(教育委員)

再度のアンケートを依頼することは賛成である。その場合、丁寧な問い方となるようにお願いする。今回のアンケートで出てきた2案の主な意見なども記載し、「もやい」の意味も付け加え、その上で選んでもらい、意見があれば記入してもらえる欄を設けること。

(教育長)

校名を検討するにあたり、「寄島学園」と「寄島もやい学園」の2案でのアンケートを実施することを寄島地区義務教育学校開設準備委員会に依頼するというのでよいか。

(全委員)

異議なし。

(教育長)

学校名なので、もう一度広く確認することは大事なことと思う。

義務教育学校という校種名を今検討している名称の前か後につけるかということを検討し、つけないということで報告があったが、これはどうか。

(教育委員)

制度的には問題ないか。

(教育総務課)

問題ない。低学年の児童が校名を書くときに「義務教育学校」と書くのが大変なのでつけないという自治体がある。

(教育委員)

校種の特徴が分かるのでつけた方がよいのではないか。

(教育次長)

条例では、校種の区分があるので校種の位置づけは明確になる。県内の学校では、山南学園も旭学園も校名に義務教育学校はついていない。

(教育委員)

例えば、「六条院小学校」を「六条院」とつけているということ。校種はあった方がよいのではないか。

(教育委員)

「寄島学園」や「寄島もやい学園」ではどんな年齢の子どもが通っているのか分からない。校種はつけた方がよいのではないか。

(教育委員)

校名でどんな学校かが分かる方がよい。

(教育長)

義務教育学校を前か後ろにつけるかどうかを寄島地区義務教育学校準備委員会で再度の検討を依頼するということがよいのか。

(全委員)

異議なし。

(教育長)

校名は、本日承認することは難しく、継続審議とすることとしてよいか。

(継続審議)

日程 4 諸般の報告について

(学校教育課長)

小中学校の二学期の運動会の日程等について

日程 5 その他について

特になし。

令和 5 年 9 月 15 日

浅口市教育委員会

教 育 長 中野留美

委 員 藤澤弘幸

作成職員 平井恵美子